
лизации на отделениях управления 
в вузах. Это очень важно. На мой 
взгляд, только человек, владеющий 
знаниями в области социологии, 
может эффективно работать на 
уровне регионального и федераль-
ного управления. Как, кстати гово-
ря, первый зампред правительства 
России Денис Мантуров – выпуск-
ник социологического факульте-
та Московского государственного 
университета. Мы видим, как он 
с этой подготовкой великолепно 
чувствует себя с инженерами, эко-
номистами, политиками, президен-
том, с кем угодно.

Как развивалась социология в на-
шей стране?

Я назову две важные даты для Рос-
сии. Первая – 14 ноября. В этот день 
в стране отмечается День социолога, 
так как в 1901 году в Париже откры-
лась Русская высшая школа обще-
ственных наук, где русские профес-
сора начали читать лекции. Вторая 
еще одна очень важная дата – появ-
ление первой кафедры социологии в 
России в 1907 году. Интересно, что 

ВАЛЕРИЙ МАНСУРОВ: «БЛАГОДАРЯ 
МЕРОПРИЯТИЯМ СООБЩЕСТВО 
СОЦИОЛОГОВ СПЛАЧИВАЕТСЯ» 

Работа социолога затрагивает практически все аспекты жизни 
человека. При этом на первый взгляд она остается незамеченной. 
Почему каждому человеку важно понимать основы социологии? 
Как мероприятия могут стать катализатором создания 
профессионального сообщества? Эти и другие вопросы руководитель 
Департамента по работе с ассоциациями и корпоративными 
заказчиками Национального конгресс-бюро, обозреватель журнала 
CongressTime Ирина Александрова обсудила с президентом 
Российского общества социологов Валерием Мансуровым.

она возникла не где-то в университе-
те, а в Психоневрологическом инсти-
туте, который сейчас носит имя сво-
его основателя – В. М. Бехтерева. Это 
был негосударственный институт, и 
на кафедре студенты обучались со-
циологии за счет средств, которые 
получали от лечения пациентов с за-
висимостью. Далее был очень боль-
шой серьезный период, когда наши 
ученые пытались привить в России 
некоторые западные теории и пре-
жде всего теорию позитивизма. Вот 
такой путь мы прошли. Во время 
революции уже начали внедрять со-
циологические методы, стали прово-
диться опросы в действующей армии, 
анкеты заполнялись прямо в седлах. 
Выясняли, как там себя чувствуют 
бойцы, что им нравится и не нравит-
ся. Позже появились другие пробле-
мы, восстанавливали страну, вектор 
был направлен на то, как повысить 
интенсивность и эффективность 
труда, какие условия нужно созда-
вать, как должны быть связаны люди 
в этом трудовом процессе. Это очень 
большое направление. На эти разра-
ботки повышения эффективности 
труда и сейчас ссылаются все веду-
щие социологи в этой области. Пер-
вые факультеты социологии, тем не 
менее, у нас открылись в 1989 году –  
в МГУ и Ленинградском госунивер-
ситете.

А как появилось Российское обще-
ство социологов? Сколько регио-
нов и членов оно охватывает се-
годня?

Ф О Т О :

Вадим Лебедев, агентство Video+

Валерий Андреевич, расскажите, 
пожалуйста, для чего нужна рабо-
та социолога и почему она важна в 
современном мире?

Социология – сравнительно новая 
наука, задолго до нее уже суще-
ствовала философия, которая рас-
сматривала вопросы окружающего 
мира и общества. Она появилась 
тогда, когда общество стало раз-
виваться и осознавать себя чем-то 
особенным, отличным от природ-
ного мира. Это уже был мир людей 
со своими законами и взаимоотно-
шениями. Наша наука необходи-
ма для того, чтобы общество раз-
вивалось правильно, эффективно 
управлялось и работало в интере-
сах всех людей. Всегда нужно пони-
мать, что любое, даже самое важное 
ведомство – это всего лишь часть 
общей системы и перед ним стоит 
четкая задача – удовлетворять об-
щественные потребности. 

Можно ли сказать, что знания 
в области социологии нужны ка-
ждому?

Социология описывает процессы 
в абсолютно любой сфере обще-
ственной жизни человека – в семье, 
которая является основой суще-
ствования общества, в профессио-
нальной среде и так далее. Куда ни 
посмотри, работа для социолога 
есть везде. Мы очень рады тому, что 
недавно было принято решение о 
введении социологической специа-

Куда ни посмотри, 
работа для 
социолога есть везде.
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сийское общество социологов 
проводит ее ежегодно. В 2024 году 
впервые прошло две такие конфе-
ренции. Дело в том, что было сдела-
но два федеральных исследования. 
Первое по теме студентов и управ-
ления, а второе о культурных тра-
дициях и развитии общества. Но 
это достаточно тяжело, поэтому, 
скорее всего, мы вернемся к форма-
ту: одно исследование – одна кон-
ференция.

Предполагается ли ротация регу-
лярных мероприятий общества по 
регионам России? Как выбирается 
место для проведения очередного 
события?

Федеральная конференция всегда 
проходит в Москве. Еще есть Все-
российские конгрессы социологов, 
их мы проводим и в регионах. На-
чали с Санкт-Петербурга, а второй 
и третий состоялись в Москве, по-
том пошли в регионы. Место прове-
дения зависит от того, как социоло-
гия себя чувствует в том или ином 

субъекте Российской Федерации, и 
как относится к этому вопросу ру-
ководство региона. К примеру, мы 
обращались в Казань, но в итоге 
нам отказали по причине проходя-
щего в эти сроки другого между-
народного мероприятия. У меня в 
тот момент была командировка в 
Уфу, где я также спросил о желании 
провести конгресс. Они согласи-
лись и приняли замечательно. Глава 
Республики Башкортостан высту-
пил перед гостями, а это ведь очень 
важно. 

Все ли мероприятия организуются 
собственными силами Российского 
общества социологов?

Мы всегда являемся организато-
рами, но у нас есть соорганиза-
торы. Во-первых, всегда в таком 
качестве выступает площадка, 
например, университет. Питание, 
печать материалов, беджи, ручки, 
сумки довольно часто приходится 
заказывать самим. Мы оплачивали 
это самостоятельно за счет реги-

логии спорта, в Университете имени 
П. Ф. Лесгафта в Санкт-Петербурге. 
Там существует ключевая кафедра. 
Они хорошо владеют вопросами и 
спорта, и социологии, поэтому мы 
решили, что они будут нашей базой. 
Все остальные комитеты находятся 
в Москве, поэтому и их мероприя-
тия проходят здесь. Помимо этого, 
практически каждый столичный 
университет проводит свои меро-
приятия, потому как на базе этих 
вузов есть центр какого-то из наших 
исследовательских комитетов.

Во многих региональных проектах 
мы участвуем как соорганизаторы, 
нас часто просят об этом, так как 
это очень помогает решать свои за-
дачи на местах, а мы не возражаем, 
только рады помогать.

Какое мероприятие Российского 
общества социологов является 
ключевым?

Мы называем это мероприятие 
федеральная конференция. Рос-

ности в своих регионах, проводят 
научные исследования, мероприя-
тия, а также осуществляют прием 
новых членов объединения. Также 
у нас работают исследовательские 
комитеты по отраслевой социо-
логии, например, спорта, образо-
вания, молодежи и так далее. Они 
ведут деятельность в рамках своих 
научных направлений, а также осу-
ществляют международное научное 
сотрудничество с профильными 
исследовательскими комитетами.  

В начале пути, когда деятельность 
организации была скромнее, мы 
вели общий координационный план 
мероприятий, но со временем он 
стал слишком объемным. Сейчас ко-
митеты имеют свои годовые планы, 
о которых они информируют сво-
их коллег и президиум Российско-
го общества социологов. Так же и с 
международным сотрудничеством – 
раньше все вопросы решались через 
нас, а мы распределяли их по реги-
онам. Но на данный момент благо-
даря тому, что у нас появилась ста-
бильность, люди работают на местах 
долго, удалось выработать схему 
работы напрямую с регионами. Это 
произошло, в том числе благодаря 
мероприятиям – сообщество социо-
логов сплачивается, срабатывается. 
Сегодня мы как одна семья, люди 
встречаются как родные. Меня это 
очень радует. 

В 2022 году утвержден Этический 
кодекс Российского общества со-
циологов. Какие цели он преследу-
ет, в чем была необходимость его 
создания?

Социология – большая наука, в ко-
торой, конечно, возникают и кон-
фликтные ситуации. У нас очень 
разношерстное сообщество, кото-
рое работает в разных форматах, 
и мы этому не препятствуем. Для 
нас важно, чтобы все имели воз-
можность заниматься наукой лю-
бым удобным им образом. Но в 
связи с этим на местах могут воз-
никать разногласия, которые тре-
буют длительных разъяснений и 
разбирательств. Для того чтобы 
их избежать, мы все прописали в 
этом Этическом кодексе, который 
подготовили на основе существу-
ющего кодекса международной 
ассоциации, у них он прописан ве-
ликолепно. Кодекс регулирует вза-
имоотношения не только между со-
циологами, но и взаимоотношения 
с заказчиком, а это очень серьезная 
сфера. Как работать с теми, кто, как 
правило, не имеют глубоких знаний 
в социологии, как убедить в том, 
что важно проработать те или иные 
вопросы. И, конечно, взаимоотно-
шения с респондентами, которых 
мы опрашиваем, ведь на них ни в 
коем случае нельзя давить, влиять. 
Вот почему Этический кодекс – это 
очень серьезная вещь, любая про-
фессиональная ассоциация должна 
его иметь. 

Календарный план мероприятий 
общества довольно обширен. Ка-
кие мероприятия в рамках своей 
деятельности вы проводите?

По уставу наши исследовательские 
комитеты и региональные отделе-
ния должны провести хотя бы одно 
мероприятие в год. Это может быть 
семинар, конференция, симпози-
ум, форум – мероприятие любого 
формата. Например, я только что 
вернулся из Казани, где состоялся 
социологический конгресс. В дру-
гих городах могут быть другие фор-
маты.

Это мероприятия региональных 
отделений?

Да. А вот исследовательские коми-
теты, как правило, сосредоточены 
в Москве. У нас есть, к примеру, ис-
следовательский комитет по социо-

Российское общество социоло-
гов – правопреемник Советской 
социологической ассоциации, ко-
торая возникла в 1958 году. Она 
появилась в связи с насущными 
потребностями, на тот момент 
многие западные страны уже на-
чали выстраивать сотрудничество 
и проводить первые международ-
ные мероприятия. Советской на-
уке, конечно, было очень важно 
присутствие там с идеологической 
точки зрения. По итогам IV Кон-
гресса социологов в Эвиане у нас 
уже были все материалы. В СССР 
появилась ассоциация, начали соз-
даваться отделения в Грузии, на 
Украине, в Латвии. Советская со-
циологическая ассоциация стала 
частью международной, а также 
переняла ее структуру. У нас поя-
вились тематические направления, 
исследовательские комитеты.

А в 1989 году в рамках Советской со-
циологической ассоциации, учиты-
вая процессы, которые проходили в 
стране, мы, российские социологи, 
собрались в МГУ с партнерами и 
коллегами из всех регионов и уч-
редили Российское общество со-
циологов. Мы, конечно, тогда были 
молодые, и казалось, не совсем 
готовы к этой работе, но сегодня 
наша организация имеет 83 реги-
ональных отделения, практически 
во всех субъектах Российской Фе-
дерации у нас есть представитель-
ства. Также сейчас функциониру-
ют 43 исследовательских комитета. 
Постоянно возникают новые идеи. 
Недавно, например, мы создали ре-
гиональное отделение в Республике 
Адыгея, хотя специалисты оттуда и 
ранее работали в рамках отделения 
Краснодарского края. Но они захо-
тели быть представлены отдельно. 
Мы этому не препятствуем, наша 
задача – поддерживать любые ини-
циативы снизу.

Расскажите, пожалуйста, подроб-
нее о структуре Российского обще-
ства социологов.

В рамках организации функциони-
руют региональные отделения, ко-
торые осуществляют координацию 
научной социологической деятель-

Этический кодекс –
это очень
серьезная вещь,
любая
профессиональная
ассоциация
должна его иметь. 
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В чем заключается международ-
ное сотрудничество?

Присутствие Российского обще-
ства социологов в международных 
ассоциациях всегда было очень 
активным, наши представители 
избирались в исполком. Я работал 
в составе исполкома Европейской 
социологической ассоциации. Сей-
час у нас, несмотря на все передря-
ги, два представителя избраны в 
составы бюро исследовательских 
комитетов. Это происходит благо-
даря тому, что зарубежные коллеги 
все-таки понимают, что нельзя нас 
исключать, хотя на них оказывают 
очень сильное давление некоторые 
страны.

Сложно ли было отстоять свои 
права на сохранение активной ра-
боты в ассоциациях с изменением 
геополитической ситуации?

В уставе ассоциаций четко написа-
но о недопустимости никакой дис-
криминации по политическому, 
национальному, географическому 
или какому-либо другому призна-
ку. На основании этого устава мы 
написали официальное обраще-
ние, тем более что мы являемся их 
членами с 1958 года. Мы – социо-
логи, находимся в своем профес-
сиональном сообществе, неужели 
не можем договориться и сотруд-
ничать? Большинство коллег это 
поняли, поэтому исполкомы и той 
и другой ассоциаций приняли в 
итоге решение, что они не исклю-
чают нас, а приостанавливают 
членство Российского общества 
социологов.

После этого некоторые представи-
тели европейской ассоциации еще 
долго возражали, всех постоянно 
возвращали к рассмотрению этого 

страционных взносов. Была еще 
хорошая система, когда мы имели 
право обратиться за грантом на 
проведение такого мероприятия 
и многие годы так делали, нас это 
очень поддерживало. Правда, за 
них хлопотно отчитываться, но мы 
справлялись. К сожалению, сейчас 
этой системы нет. Мы ни разу не 
обращались к профессионалам –  
организаторам мероприятия, за 
исключением подачи заявок на 
конгрессы международных ассо-
циаций. 

В каких международных ассоциа-
циях вы состоите?

Мы являемся членами Междуна-
родной социологической ассоциа-
ции (ISA), Европейской социологи-
ческой ассоциации (ESA), а также 
Международного института соци-
ологии.

вопроса, собирали какие-то внео-
чередные собрания, совет нацио-
нальных ассоциаций, потом снова 
исполком. Но я каждый раз ссы-
лался на официальное письмо, в 
котором мы полностью изложили 
нашу позицию. В конце концов, мы 
находимся в социологическом со-
обществе, а не в политическом объ-
единении.

К сожалению, по этим причинам у 
нас сорвалось великолепное меро-
приятие, оно уже было согласовано. 
В апреле 2022 года к нам в Москву 
должен был приехать исполком 
Международной социологической 
ассоциации. Это решение было 
принято 10 февраля 2022 года, но 
потом я получил письмо от прези-
дента ISA об отмене мероприятия. 
Так что пока мы на замочке, забло-
кированы.

И каков итог этих урегулирований?

Сегодня я как президент не имею 
там полномочий, они приоста-
новлены. Но индивидуальных 
членов Международной социоло-
гической ассоциации санкции не 
затронули, они могут участвовать 
во всех ее мероприятиях. Они это 
делают, их там принимают. Более 
того, это достаточно авторитетные 
специалисты, чтобы их избрали в 
органы управления, пусть даже на 
уровне исследовательских коми-
тетов. Мы не можем избираться 
только в правящие органы между-
народной ассоциации. 

Взаимодействие идет, нам при-
сылают информацию, мы сотруд-
ничаем, но нам приостановили 
членство, а мы, в свою очередь, пе-
рестали платить членские взносы, 
на мой взгляд, это логично. Им это, 
конечно, не очень нравится, пото-
му что как раз все те, кто проте-
стует против нашего присутствия, 
они ведь даже взносов не платят за 
неимением средств. Их содержим 
мы, те, кто платит взносы. К тому 
же я им напомнил, что участвовал 
в учредительном собрании пред-
ставителей национальных ассо-
циаций. Тогда мы в составе 19 че-
ловек собрались в Вене и создали 

европейскую социологическую ас-
социацию. Мы не просто ее члены, 
а учредители, и при этом нас се-
годня хотели исключить, это про-
сто поразительно.

В рамках членства в ассоциациях, 
несмотря на непростую мировую 
обстановку, вы подавали заявки 
на право проведения Европейско-
го и Международного конгрессов 
в 2023 и 2024 году. Городами-пре-
тендентами были Казань и Екате-
ринбург. Можно ли сказать сейчас, 
что было ключевым критерием 
при выборе города-победителя со 
стороны международных ассоци-
аций?

Мы проиграли только потому, что 
представляем Россию. Мы ведь 
не впервые подавали заявку, ино-
гда сами ассоциации предлагали 
нам заявиться. Ранее мы прово-
дили Всемирный философский 
конгресс, политологический, у 
нас великолепная база. Тогда все 
в восторге были от того, как за-
мечательно прошло мероприятие 
в МГУ. Было много наших социо-
логов, мы тогда провели темати-
ческое заседание, после которого 
зарубежные коллеги решили про-
вести в России мероприятие. Люди 
по-прежнему хотят приехать, но 
проблемы в руководстве ассоци-
аций. Ведь международные орга-
низации – это в первую очередь 
США, от этой страны в исполкоме 
представлено больше членов, они 
курируют основные направления, 
все им подчиняются. А в Евро-
пейскую ассоциацию избираются, 
например, ученые из Бельгии, но 
там вся национальная ассоциация 

меньше нашего исследовательско-
го комитета.

Есть ли в планах Российского об-
щества социологов усиление вза-
имодействия со странами ШОС и 
БРИКС?

На наших последних россий-
ских конгрессах мы формировали 
специальную тематическую сессию 
социологов стран БРИКС. Они с 
удовольствием приезжают, уже 
были на конгрессах в Уфе, Екате-
ринбурге. 

Сейчас приходится приспосабли-
ваться к обстоятельствам и мы, 
несомненно, идем к сближению с 
БРИКС. Я уже беседовал с директо-
ром Федерального научно-исследо-
вательского социологического цен-
тра (РАН), членкором Михаилом 
Чернышом и с директором Инсти-
тута социологии, академиком Ми-
хаилом Горшковым о том, что сегод-
ня это уже серьезное политическое 
мероприятие. Я планирую, что на 
ближайшем конгрессе у нас будет 
возможность учредить международ-
ное объединение, свою ассоциацию. 
Причем она будет не меньше ISA. 

Сегодня есть тенденция создания 
параллельных структур. Например, 
подобное поручение поступило 
Университету мировых цивили-
заций имени В. В. Жириновского. 
Это вуз, где существует большой 
цикл подготовки международни-
ков. Учитывая это, мы наладили 
контакты, и я думаю привлечь их к 
проведению конгресса.

Какие социальные тенденции наи-
более обсуждаемы сегодня в про-
фессиональной среде?

Я бы сказал, что сегодня наиболее 
актуальный запрос общества – это 
равенство и справедливость, все-
возможные их аспекты. Люди стал-
киваются постоянно с различными 
проблемами. И другая очень важ-
ная проблема – неопределенность. 
Общество может существовать, но 
не будет развиваться, если не зна-
ет, куда двигаться и чего оно хочет 
достичь.

Сегодня наиболее 
актуальные  
запросы общества –  
равенство  
и справедливость.
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